13/01/2009 LA TERCERA (STGO-CHILE)

4 2

PROGRAMAS DE EMPLEO Y ROL DEL FISCO - PARTE A

16,5x18,5 \$2.592.724

Programas de empleo y rol del Fisco

l director de Presupuestos del Ministerio de Hacienda anunció la incorporación de recursos adicionales a los Programas de Empleo con Apoyo Fiscal (Peaf) durante el presente año. Así, se busca atenuar los efectos que tendrá la crisis económica sobre el mercado del trabajo nacional, ya que si el crecimiento del PIB bordea el 1% es posible que la desocupación se incremente en cerca de 2% de la fuerza de trabajo.

Estos programas nacieron como consecuencia de la crisis asiática y se han mantenido desde esa fecha, pero con un cambio importante en su gestión. En un primer momento su operación se coordinaba con los gobiernos locales. Sin embargo, con el correr de los años, se ha incrementado la administración directa por parte del gobierno central.

La utilización de estos dineros y los beneficiarios, más allá de su cifra total, se ha mantenido tradicionalmente en las penumbras, sin que sepamos con certeza la distribución comunal o la tasa de rotación de las personas favorecidas. ¿Los 100 mil beneficiarios han sido los mismos desde fines de los años 90 o cada 180 días se renueva toda la planilla? La opacidad con la que se administran estos recursos ha permitido que la corrupción los capture. Han sido

varios los casos de trabajadores que terminaron rayando murallas a favor del candidato incumbente.

Estos hechos hacen discutible si el mecanismo más eficiente para combatir el desempleo que se viene es colocar más dinero en este tipo de programas, sobre todo en un año electoral y más aun si la institución que está preparando el mapa de aplicación de los recursos es el Ministerio del Interior.

a mejor recomendación para combatir el desempleo es el crecimiento económico. Justamente eso fue lo que permitió pasar de cerca de medio millón de personas en el Plan de Empleo Mínimo (PEM) y el Programa Ocupacional para Jefes de Hogar (POJH), a mediados de los 80, a prácticamente su eliminación total a fines de 1987. Ello se logró bajando impuestos y el gasto público, al mismo tiempo que la tasa de interés se mantenía baja y el dólar alto.

Por lo tanto, todas las medidas que permiten acelerar las obras de inversión y aumentar la participación del sector privado en áreas hoy restringidas, como la concesión en servicios de salud, van en el sentido correcto.

De igual manera, la tasa de

desempleo de los jóvenes es habitualmente tres veces la nacional. Así, si la desocupación se empina en un 10%, será más de un tercio de los jóvenes el que estará sin empleo en algunos meses más. Por ello, parece apropiado el anuncio de la semana pasada en relación al subsidio a la contratación de jóvenes. De esta manera, se concentra la ayuda en ese grupo en particular, lo que junto al mayor incentivo a la capacitación, permite aumentar la empleabilidad de ese beneficiario. Ahora bien, la transparencia en este subsidio es también muy necesaria, de manera tal que efectivamente se incorpore a un trabajador que, de no existir el beneficio, no hubiese sido contratado.

Por último, es muy discutible el anuncio de la ayuda focalizada en ciertos sectores productivos, tales como la pequeña minería o ex trabajadores de salmoneras, ya que es muy probable que ellos tengan una movilidad bastante grande. Aqui lo que corresponde hacer es que sean absorbidos por los sectores productivos que seguirán creciendo. Crear programas de empleo para que se mantengan en la comuna donde se desempeñaban hasta ese momento sólo logra detener el proceso de ajuste e incorpora trabajadores productivos a estos programas fiscales de baja productividad.

LitoralPress Media de Informacion						
Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo		Valor Publicitario Estimado
13/01/2009	LA TERCERA (STGO-CHILE)	4	3	PROGRAMAS DE EMPLEO Y ROL DEL FISCO - PARTE B	10,9x18,3	\$1.699.812



Tomás Flores

Director de Estudios del Instituto Libertad y Desarrollo



Es discutible que el mecanismo más eficiente para combatir el desempleo que se viene sea colocar más dinero en los programas de empleo con apoyo fiscal, sobre todo en un año electoral y más aun si la institución que está preparando el mapa de aplicación de los recursos es el Ministerio del Interior".